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Вера ШАРАБАНДОВА

Международная научно-
практическая конференция 
«Юридические клиники 
в образовательном 
процессе современной 
России» прошла в 
Межрегиональном 
юридическом институте 
Саратовской государственной 
юридической академии 
в минувший вторник.

НА БЛАГО ОБЕИХ СТОРОН
Казалось бы, только в первых числах октя-

бря состоялся семинар на подобную тему. И 
вот вновь масштабное мероприятие, геогра-
фия которого снова перешагнула границы 
России (свои проекты на конференцию при-
слали юридические клиники из Беларуси). 
Мероприятие объединило не только научную 
общественность, представителей вузов, за-
нимающихся подготовкой юристов, но и 
студентов, активно принимающих участие 
в работе юридических клиник.

И лишний раз подчеркивая значимость 
поднимаемых вопросов, в своем вступи-
тельном слове директор Межрегионального 
юридического института СГЮА, кандидат 
юридических наук Дмитрий Петров особо 
отметил:

- Более 15 лет такая форма работы, как 
юридические клиники, прочно входит в 
правовую систему современной России. 
Постепенно деятельность их набирает все 
большие обороты.

При этом Дмитрий Евгеньевич обратил 
внимание на то, что в работе вузовских юри-
дических клиник имеются два важнейших 
аспекта - социальный и образовательный:

- Эта форма деятельности способствует 
снятию социальной напряженности и, что 
также немаловажно, способствует повы-

шению уровня квалификации, приобретению 
практических навыков студентов.

И действительно, со словами Дмитрия 
Петрова трудно не согласиться. Во-первых, 
работа клиники СГЮА дает возможность 
ежедневно как минимум 15-20 жителям 
Саратова и области получить квалифици-
рованную юридическую помощь абсолютно 
бесплатно. Во-вторых, помощь эта с каждым 
днем становится все более доступной. Се-
годня клиника академии ведет активную 
работу с районами Саратовской области, в 
том числе и весьма отдаленными. И, нако-
нец, сложно переоценить тот практический 
опыт, который приобретается студентами 
СГЮА в процессе работы с населением под 
руководством опытных преподавателей и 
приглашенных юристов.

- Уже со студенческой скамьи будущие 
юристы вникают в самые сложные перипе-
тии правовых вопросов и на этих примерах 
готовятся к большой настоящей работе в 
системе правовой деятельности.

СУММИРУЕМ ОПЫТ. 
СТАВИМ НОВЫЕ ЦЕЛИ

Если вместе с руководителем юридической 
клиники Межрегионального юридического 
института СГЮА, кандидатом юридических 
наук Ольгой Николайченко вспомнить исто-
рию развития такой формы работы, можно 
определенно выделить три этапа. Первый - 
собственно образование подобных структур 
при юридических вузах. Второй - расширение 
сферы охвата, все более активная работа с 
населением. И третий, который мы наблюда-
ем сегодня, - суммирование накопленного 
опыта и выход на новый виток развития.

Нет ничего удивительного в том, что к 
юридическим клиникам в последнее время 
проявляется повышенное внимание как со 
стороны министерства образования России, 
так и со стороны государственных органов. 
Ведь для простого россиянина усложняю-
щееся с каждым годом законодательство 
оставляет единственный шанс разобраться 
в хитросплетении правовых предписаний, 

защитить свои права - это обратиться за 
квалифицированной помощью.

Лишним подтверждением того, что именно 
работа юридических клиник делает право-
вую поддержку доступной для всех слоев 
населения, даже самых незащищенных, слу-
жат слова советника Главного федераль-
ного инспектора по Саратовской области 
Анатолия Седова:

- За два года работы юридическая клиника 
Приемной президента РФ стала консульти-
ровать гораздо больше, чем Адвокатская 
палата.

НЕ КОНКУРЕНТЫ, НО СОЮЗНИКИ
Собственно, то же можно сказать и о 

клинике юридической академии. Хотя, как 
неоднократно подчеркивали и директора 
клиник, и руководство СГЮА, такая форма 
работы вовсе не ставит перед собой цель 
заменить профессиональные юридические 
консультации, стать конкурентами адвокат-
ским конторам и т.д. 

- Мы с радостью приглашаем к работе в 
клиниках привлеченных специалистов, - по-
ясняет руководитель юридической клиники 
СГЮА, кандидат юридических наук, доцент 
Алексей Балашов. - В последнее время ак-
тивно стали работать с прокуратурой.

...Справедливости ради стоит отметить, 
что и во время проведения конференции 
юридическая академия не отступила от сво-
их правил: активное участие в мероприятии 
приняли студенты. Восемнадцать докладов 
стажеров юридических клиник саратовских 
вузов были внесены в программу конферен-
ции. Они лишний раз доказали, что молодые 
люди, которым завтра необходимо будет 
вести подобную работу с населением уже 
не в рамках alma mater, высоко ценят воз-
можность приобретения такого опыта. А это 
значит, у клиник не только есть будущее, 
они действительно выходят на качественно 
новый виток развития.
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